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1979年，被称为“电信业大炮”的北京邮电大学教授阚凯力接到教育部的通知，他被美国
斯坦福大学录取了；1985年，现今的北大终身讲习教授饶毅动身前往美国旧金山加州大学；
1994年，正火得不行的央视一姐杨澜突然从屏幕消失，一个人悄然去了美国哥伦比亚大学；
1991年，北大图书情报专业毕业生李彦宏，收到了美国布法罗纽约州立大学计算机系的录取通
知书……

刚刚出版的《留学改变我的世界》一书，汇聚了国内著名的一批海归精英，他们在书中首
次披露了自己的留学经历，这些经历改变了他们自己，同时也改变了中国。

不同的读者可以从这本书中得到自己想要的内容：有雄心的人可以把它当作一本励志书；
喜欢历史的人，可以从中整理出中国当代留学运动的大历史；追星族们，则可以追寻到偶像们
年轻时的足迹和他们的心路历程。当然，你也可以简单地把它当成一本有趣的书来打发时间。

他们都是我们这个时代的成功者，而他们的成功是从留学开始的。

大佬们的成功从留学开始

《留学改变我的世界》
欧美同学会2005委员会 主编
江苏凤凰科技出版社2016年4月版

杨澜是很多女性的偶像，她制作和参与的节目，她出的
书，甚至她的着装、谈吐，都能吸引无数粉丝钦羡的目光。在
这本书中，杨澜首次透露了她的留学生涯。

在上个世纪九十年代，作为央视一姐的杨澜，可以说是
国内最火的电视人，她主持的正大综艺是电视栏目中的王
牌。但是1993 年底，杨澜做出了让周围小伙伴们难以置信的
决定——辞职留学。“当时的我强烈感觉到自己不过是井底之
蛙，对外部世界了解得太少。我放弃来之不易的成功，放弃眼
前那么多名利的初衷，就是想要去看看外面更大的世界。”

因为毕业不满 5 年，出国前，杨澜按规定向教育部门缴
纳了一定的罚款，然后把档案挂在人才交流中心，“一飞冲
天”。

杨澜在哥伦比亚大学国际与公共事业学院学习了两年。第
一学期，她选了六门课，把自己累得够呛，夜深人静，陪伴她
最多的，只有宿舍管道里不时会溜达出来的老鼠。在留学期
间，杨澜找到了自己的研究方向——美国的脱口秀节目。在毕
业前夕，她和上海东方电视台联合制作了《杨澜视线》，这也
是国内第一档以主持人名字命名的电视栏目。

在留学期间，杨澜还认识了她的先生吴征。1996年她即
将回国的时候，她拿到了硕士学位，并结婚生子，人生状态与
留学之前已经完全不同。

而回国后，在事业上重新出发的杨澜，是大家熟悉和了解
的。

痛并快乐的留学生涯

成长青是高盛高华证券有限责任公司的董事总经理，曾
被评为中国十大财经英才。他在这本书里，讲了两个故事。

成长青刚到法国的时候，住在巴黎大学城。大学城旁边
有个由一位老太太打理的小杂货店，成长青会到店里买点生
活用品。老太太每次都很认真地介绍货品，比如土豆产自哪
个省，那里的空气和土壤怎么样。慢慢地，他们变熟悉了，
老太太会请成长青到她的家里吃饭。

因为前夫酗酒，老太太和他离婚后独自带着四个孩子生
活。成长青遇到她时，她的大女儿已经工作，二女儿是个单
身母亲，老三是个儿子，念高中，老四是个女儿，念小学。
这是一个典型的工薪阶层家庭。让成长青难以相信的是，老
太太每年都要在巴黎歌剧院和市政厅话剧院订两个套票，每
年都要带着孩子们看四次歌剧和四次话剧。套票很贵，但是
她坚持这个传统。后来，她又在套票上加了一张票，专门送
给成长青。

这个普通的法国老太太，被成长青看作是自己的人生导
师。

现在有很多外国青年到中国留学现在有很多外国青年到中国留学，，成长青希望自己和朋成长青希望自己和朋
友们能够给他们提供更多的帮助友们能够给他们提供更多的帮助，，就像当年法国人热情地接就像当年法国人热情地接
纳了他一样纳了他一样。。

留学留学，，学习知识固然重要学习知识固然重要，，文化也应该是学习和交流的文化也应该是学习和交流的
目标目标。。

一个“知法派”的成长史

何伟，著名的国际眼科专家。1987年春天，他坐在飞往日本的
飞机上时，不断告诫自己：是国家花钱供我去读书的，我必须把那
里最先进的技术带回来，这是我的责任。

在日本九州大学，几乎所有留学生打电话，甚至日本本土学生
打电话，用的都是学校的公家电话，理由很简单，可以省钱。但
是何伟从来不去用，他从小受的教育是不拿公家一针一线。他每
次都去打投币电话，一次 10 日元，“想省话费，我可以少打些电
话。”

1995年，何伟带着世界上最先进的眼科技术回到了中国。他决
定在家乡沈阳建一个最先进的眼科医院，并且是一个能让穷人也治
得起病的医院。梦想是美好的，但资金的缺乏是现实的，虽然在日
本做研修医师时，何伟已经积累了一些财富。办法用尽后，他想到
了自己的导师。当他难为情地说出自己的想法时，两位导师一共借
给了他近1亿日元——没有合同，没有借条，甚至都没有问他任何
问题。

5 年后，何伟把老师借给他的钱都还完了，他忍不住问老师，
“您借我那么多钱，就不怕我失败了，还不上吗？”老师回答道，
“我对你能不能成功没什么把握，但我对你何伟本人有把握，你不
会因为失败就不还钱。因为你在九州大学时，从来没用过学校的电
话，一直都自己打付费电话，你是个有原则的人。”

诚信的价值，这是何伟留学期间学到的医学之外最重要的知识
之一。

诚信帮他“赢得”1亿日元

赵久苏是知名的美国McDermott Will & Emery律师事务所合
伙人，同时也是上海元达律师事务所高级法律顾问。

1985年，赵久苏研究生毕业后，手里攥着一张从母校复旦大学
借来的薄薄的100美元，踏上了前往美国杜克大学攻读法学博士的
旅程。赵久苏回忆留学生活时，专门写了一个“协警抓劫匪”的故
事。

1989年的冬天，赵久苏和妻子以及刚出生半年的儿子，居住在
纽约皇后区。有一天晚上，赵久苏乘地铁后走回家。在家门前，他
正要摁门铃，突然听到背后一个很低沉的声音：你有钱吗？他转过
身，看到一高一矮两个黑人。他意识到遇到抢劫了，出于自我保
护，他拿出100美金交给了他们。

回家后，赵久苏立刻报了警。几分钟后，三个便衣警察赶了过
来，他们让赵久苏上车，给他们指路寻找劫匪。很快，他们在一个
街角处发现了那两个黑人。经过一番角力，劫匪束手就擒。

这件事让赵久苏在美国朋友中间出了名，他们都很惊奇，因为
在美国人的印象中，中国人从来都是胆小怕事的。赵久苏表面上不
说，心里还是有点害怕的，因为很有可能两个劫匪很快就被保释出
来，他们有可能进行报复。

好在，过了一段时间，赵久苏收到大陪审团通知，去皇后区法
院作证。两个劫匪最终分别被判入狱八年和十一年。

纽约领着警察抓劫匪

杨澜杨澜

成长青成长青

何伟何伟

赵久苏赵久苏

让我放弃来之不易的成功、放弃眼前那么多名
利的初衷，就是想要去看看外面更大的世界。我希
望能够学有所长，能够更加深入到媒体的策划和制
作中去。这种简单、强烈的想法让我迈出了人生那
关键一步。

——杨澜

今天我再回想一下，回答开始时提出的问题：
如果我没有去留学，如果我一直留在台湾，我没有
得到上面的这些礼物，是否还能成为我今天成为的
人？我想，我的答案是否定的。

——李开复

在国外长年生活在国外长年生活，，到最后我觉得还是有归属感到最后我觉得还是有归属感
的问题的问题。。在留美十年之后我就已经想好在留美十年之后我就已经想好：：我不准备我不准备
退休后才回国退休后才回国，，而要在事业活跃时期对中国有所贡而要在事业活跃时期对中国有所贡
献献，，其实在没有完全回国时就可以做些事情其实在没有完全回国时就可以做些事情；；而如而如
果要回国果要回国，，就一定会是在就一定会是在5050岁以前岁以前。。

——饶毅饶毅

据《现代快报》


